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十年“万人评”，十年啥变化
参评部门比一开始增加了八成，热点部门年年不同
本报记者 柳斌 实习生 李晓娜

日前，2011年“万人评机关”、“万人评窗口”和三条渠道听取群
众意见活动方案出台，这已经是烟台市自2002年开展“万人评机关”

活动的第10个年头了。年年评，年年都有变化，那么这10年的活动有

怎样的演变和提升呢？本报记者为此调查了烟台市委机关建设办公
室工作人员和部分参评单位。

烟台市政协委员邹钟毅已经连续
9年参与“万人评”活动了，今年他将继

续参与评议，并将对部分评议对象提

出意见。

2002年11月，烟台市政府为进一

步加强市直机关作风建设，在全市范

围内首次开展了“万人评机关”活动。

邹钟毅作为政协委员，领到了一张专

门为人大代表和政协委员印制的蓝色

评议票。

邹钟毅根据自己了解的情况

对参评机关进行了评议，并对几个

机关提出了评议意见。至今他还清

楚地记得，在评议票上，他对一个

机关服务态度差的情况提出了改

进建议。

“当时是不记名投票，也没太在意

自己的建议会不会得到落实。但是后

来我再去这个机关时，突然发现他们

工作人员的服务态度发生了彻底变

化。”邹钟毅说，他参与了这么多次“万

人评机关”活动，最大的感触就是评议

对象在逐年增加，大家提的很多建议

也得到了重视和落实。

据了解，2002年“万人评机关”

活动刚开始的时候，烟台市共有103

个单位参与评议，其中热点部门 43

个，非热点部门60个。随后，越来越

多的单位加入到“万人评机关”的行

列之中。2005年，车站、银行、机关服

务大厅、医院等部门，也作为窗口单

位参与到“万人评窗口”活动中。这

时，整个参评单位增加到150多个。

今年，“万人评机关”和“万人评窗
口”的参评机关、窗口更是达到182个。

与2002年相比，数量增长了80%。

据烟台市委机关建设办公室的

王军岩介绍，举办“万人评”活动以

来，他自己最大的感触就是，投诉机

关部门的电话由“热”变“冷”了，他

们明察暗访发现，各单位的服务水

平确实在不断提高。

通过“万人评机关”活动10年来的前

后对比，记者发现，参加评议的热点部门

和非热点部门，每年都在相互转化。

“哪是热点，哪是非热点，这与社

会大环境是分不开的。”王军岩说，“热

点部门和非热点部门每年都在调整，

例如环保部门，在前些年中一直在非

热点部门之列。但是随着节能、环保政

策逐渐提上日程，环保部门也从非热

点部门转到热点部门了。”

近些年，随着各级政府和广大市

民对民生问题重视程度的逐渐提升，

很多关乎民生的机关部门逐渐成为热

点部门，市民对这些部门的评议意见

也格外多。

不仅如此，这些年来，普通市民在

参评人员中的比例也呈现出逐年增长

的趋势，越来越多的市民意见得到了

重视。

另据了解，今年的“万人评机关”

活动还有一个新变化，那就是除了继

续设置热点部门、非热点部门外，今年

还增加了30个“承诺-报告-评议”部
门。这些部门要在年初做出承诺，并在

年底做报告，接受参评人员的评议。

“‘承诺-报告-评议’部门，今年是

第一次提，主要是为了优化发展环

境。”王军岩介绍说，这30个部门将采
用原有的评议方式和现场集中评议相

结合的办法。其中现场集中评议的程

序是，选取30个与企业和群众生产生

活联系密切、群众关注度高的部门，让

他们通过新闻媒体向社会做出公开承

诺，年终向市民代表报告工作进展及

成效，然后由市民代表当场进行评议，

现场统计并公布评议结果。

去年，东花园社区的

王女士作为辖区的低保

对象，参与了“万人评机

关”活动的评议。

王女士说：“那天，社

区居委会工作人员突然

通知我到居委会，也没说

有啥事。去了才知道，是

参加‘万人评机关’活动。

评议很严格，票填完后就

被收上去了。”

据王军岩介绍，为了

防止出现拉选票的情况，

参评人员都是临时通知、

即时填票、当场收票。对

于参评人员的层次、职业

等因素，他们也要充分考

虑，既有各级领导，也有

人大代表、政协委员，另

外还有市行风监督员、市

机关建设监督员、企事业

单位和市民代表等。

据介绍，2010年“万

人评机关”结果出炉后，

烟台市旅游局、烟台市仲

裁办、烟台市物价局位列

热点部门序列中的后三

名。无论是部门领导，还

是机关工作人员，都显得

有些难堪。

“现在部门领导非常

重视‘万人评’活动，都专

门召开会议强调转变工

作作风的重要性，还安排

了专门的工作人员负

责。”某机关部门的工作

人员告诉记者。

“每年我们各个科室

都会参与‘面对面听取群

众意见’活动，解决基层群

众提出的困难、问题。”烟

台市民政局一位工作人员

说，他们单位今年已明确

了责任人，将通过多种方

式积极听取群众意见。“成

绩好得从平时着手。”

“我们每天都有专门

的工作人员浏览《网上民

生》等栏目，就老百姓反

应的问题进行解答。”烟

台市老龄办工作人员介

绍说，“我们每天早上到

单位的第一件事就是打

开电脑，回复市民对本部

门的咨询，下午下班的时

候，必须要再看一遍。”

格延伸调查

为保证评议客观公平

参评人都是临时通知

参评部门十年增八成，投诉电话“冷”了

热点部门年年不同，市民比例逐年增加

想让这些素不相识
的市民满意，看来只能转
变自己的工作作风了！

“万人评”活动每年都有新内容。 资料片
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